


4 СТР. ЗА ЮГАНСКУЮ НЕФТЬ 

ЗАГЛЯНУТЬ в БУДУЩЕЕ 
Наша лаборатория сов

местно с двумя другими 

из Инстит.ута общей ге
нетики АН СССР в Мос
кве и Института экол·огии 

растений и ЖИВОТНЬIХ Ура

льского отделения АН 
С~СР в Свердловске раз
рабатывает в настоящее 
время тему, предложен

ную Гос планом СССР и 
включенную в комплекс

ную про1jрамму «Си
биры• - '«Изучение вли
яния нефтяных загрязне

ний на экопdгию и гене
тику растеним Западной 

Сибири». 
Проблема' сохране1:1ия и, 

неразрывно связанная с 

не~, проблема рацио~аль
ноrо использования ре

сурсов живом природы 

сегодня - это глобальная 
проблема, охватывающая 
все страны и все народы . 

Человек стал сило,й гео
ло~иче~кой, как говорил 
ВеRнадским, то есть он 

умеет так воздемствовать 
на природу и получать 

та~ой эффект, которым в 
его отсутствие на нашей 

· планете осуществляется 

за геологические проме-
жутки времени, а это бу
квально миллионы · лет. 
Примеров тому изВ.естно 
много. 

Достаточно обратиться 
к Западной Сибири . Трид
цать лет назад это был 
пр11ктически пустынный 
нетронутый крам, а нас

колько интенсивно , он ос
ваивается уже сегодня11 
А ведь это сущес.твенно 

отражается на окружаю

щей среде и, прежде все

го, на легко ранимом жи
вой природе. 

Нас интересует, какими 

будут генетические стру

ктуры, как будет функци
онировать наследственный 
аппарат у потомков. Объ
екты наших исследованим 
- это с11мые раэличные 

растения по своей биоло
гии, по своей хозянствен-
ной значимости, ho месту 
в общей структуре расти· 

Сеrодн11 в rост11х у редакции заведующин nабо· 
раториен rенетнкн растеннн &иоnогнческоrо ннститу· 
та Ленинrрадскоrо госуннверситета, доктор бноnоrн· 
ческнх наук Ннкоnан Васнnьевнч Гnотов, который с 
rpynnoн своих кonner занимается решением одной 
нз важнеНwнх npo6neм охраны окружающен среды 
в Среднем Прно6ье н втором rод ведет нссnедо
ватеnьскую ра15оту в наwем реrноне. 

тельности. Прежде всего, 
это - ель европейская и 

ель сибирская (иначе -
кедр), очен1- ценные по
роды, имеющие огромное 

хоjяйственное значение. 
Наша лаборатория зани
мается двумя видами кле

ве,ра (клевер красный и 
клевер белый), это тоже 
очень · важные и полезные 

кормовые растения. Сей
час не только в Западном 
Сибири, но по всей стра
не колосч1льная пробле-
м~~ - нет у нас семян 

этих ИСКОН~О русских 

тр111, которые в России 

всегда хорошо выращ"

вапись. И еще одна куль
тура, на которой концент

рируют ·свое внимание 

свердловчане - злак «ка

нареечник», растущий в 

низком пойме, прекрасное 

кормовое и пока дикое 

растение. Его еще только 
начирют вводить в куль

туру, но уже просматри

ваются определенные пер

спективы его дапьнемшего 

использования в народном 

хоз11йст1е. 
Изучение тех богатств, 

или как говорят генети

ки, тех генофондов, кото

р~.~е распространены в 

Западной Сибири, пред
ставляет несомненный ин

терес. В поле нашего зре
ни11 сегодня пять видов 

растений. Для св.оих ра
бот мы выбираем райо~1 
такие, где по характеру 

производства неизбежны 
какие-то серьезные загряз

нения, утечки нефти . 

Для сравнения берем ма
териал с территорий, где 

не только нефтяниt<и не 

были, но и геологи еще 
не проходили. Исследуем 

самые разные показателм 

растений: изменч11вость 
белков, характеристику 

семенной продуктивности; 

характер прирост(! и дРУ

· гие. 

Работа эта - длитель
на11, но, думаю, · через 

год-Два будем иметь ка
кие-то результаты. По 
своей !)остановке дело, 
которым мы сейчас зани

маемся, совершенно но, 

вое. Такого рода анало
гов в литературе не зна

ем; но понимаем, что, 

отдавая много сип сегод
няшним вадач11м, . прин-ци

пиалыiо важно •и нужно 
иметь реалистическую 

оценку далекого буду
щего, Надеемся ·в ходе 
Исследований обнаружить 
какие-тр ценные формы 

дл11 сельского хозяйства, 
дл11 лескоtо, которые уда

стс11 использовать. 

Среднее Приобье -
достаточно широкая и ха

рактерная полоса, где 

п·редставлена · самая раз

нообразная раститель 
ность . На,ряду с площа
дями, на которых ведут

ся интенсивные разра
ботки, здесь есть и чис
тые места, потому этот 

учасtок для ис:сЛеД.овате
льском работы является 
весьма благоприятным. А 
ведь можно заглянуть и 

далеко в перспективу. 

Нужно выходить в те рай
оны, где добыча нефти 
будет развиваться в бл и
ж11мшие годы и даже пя
тилетк~. Тогда мы иссле
дуем те места в чИстом 
состоянии и потом по ме

ре развития производства 

буд·ем , смотреть , какая 
же п.олучится динами1<а. 

Должен сказать, что мы 
встретили полное понима

ние сев.ерян, nо11учи11и 

реальную поддержку~ в 

объед11hении Юганскнеф
тегаз, здесь нам помога

ют по всем организаци

онным вопросам, что в 

работе каждом экспеди
ции является просто оп 

ределяющим. Если у нас 
есть транспорт, если нам 

оказали квалифицирован

ную помощь консулыа

цнем по структуре про
изводства, то мы быстрее 
решаем свои задачи. 

Хорошие контакты завя

зались сейчас с комит\:!

том комсомола объеди
нения. Очень радует бо
льшом интерес КОМСОМО

ЛЬСКИХ руководюепей к 
нашем проблеме, в 
частности, В. Тюрихина 
(секретаря к о м и т е т а 

ВЛКСМ объединения), В. 
Збор'ошенко (секретаря 
комитета ВЛКСМ НГ ДУ 
Правдинскнефть), я б1i1 ска
зал, даже забота, умение. 
заглянуть в будущее. 

По-насто11щему в Неф
теюганске ,мы ,работаем 
второй сезон, среди уча

с;rников ·этой работы спе
циалисты и студенп.1 из 

Москвы, Ленинграда, 
Свердловска, · Калмыкии. 

Коллектив подобрался хо
рош и й, работоспособнь1й. 
Конечно, мы задумываем

ся над вопросами, что 

надо сделать здесь , на 

Севере дл11 сохранения 
живой природы. Думаем, 
что в перву'ю очередь 
надо иметь 'в .объединении 
и городе реалистическую 

и перспективную прог. 

рамму по ох.ране окру-

жающей среды. Семчас 
городу почти двадцать 

лет, а Нi!ДО заглянуть впе

ред, скажем, еще на два 

десятка пет. Задач и 
проблем при этом возник
нет, конечно, немало. Но· 
.начинать надо с простого, 

на мом в згляд: с эколо
гического образования 
подрастающего поколения. 

Надо помочь преподав11-
телям биологии опреде
лить, главные задачи этом 

работы, чтобы они суме
ли правильно поставить их 

перед своими учениками, 

намти какие-то пути их 
решения, чтобы они вое-
ПИТЫВllЛИ мальчишек и 

девчонок настоящими хо

зяевами этого края. Важ
нейш11я и благороднейшая 

,зад11ча. Мы готовы по

мочь, тем более, что в 
Свердловском Институте 
экологии в эт.ом плане на

коплен бопьwом оп.ыт. 
Другом в11жным момент

воэможности кино. Есть 
ведь много фильмов по 

охране окружающей сре
ды, надо проявить актив

ност·ь , может да>kе-, вь1i1-
ти прямо на · студии науч

но - популярных фильмов, 
попроr;.ить их о · помощи. 
Далее - наглядная аги
тация. Масса вся1<их пл11-

катов в городе, но нигде 

не видел по охране сре

ды. Ра зве много средств 

надо, чтобы и наглядная 
агитаци11 живым языком 

«заго1ориnа» ·о бережном 
отношении к природе? 

Забота _об окружающей 
среде - дело на многие 

сотни лет, сохранить при

роду - цель св ятая. Мно
го работы в этом плане 
предстоит сделать и об
щественным о,рганизаци

ям, комсомолу. Впрочем, 
работ1t1 ХВ4ТИ11' всем 1 

от руководителя-хозям

ст1енник11 до рядового 

труженика. Надо .только 
вовремя заду<!Аать-ся • о 
судьбе своего края. В 
этом см~.1сле необходим9 

. четко р11зделять задачи
борьба · с загрязнениями, 
имеющими место. и пре-

· дотвращение будущих . з11-
гр11знений . и 11 бы еде.
лал ставку на второе. 

У вас есть лозунг «Неф
теюганск - город буду
щего». Тi!к вот будущее 
города зависит от этого. 

Фото Л. ШЛЯХОВОй. 
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